

## **Rosa Luxemburgo, una intensa vida revolucionaria**

**Manu Aranburu**

Rosa Luxemburg nació el 5 de marzo de 1870 en Zamak, pequeña ciudad próxima a Lublin, en la Polonia rusa. De familia judía, logra, no obstante, hacer sus estudios en el segundo Gimnasio Femenino de Varsovia, ciudad a la que se había trasladado su familia.

En 1887 se adhirió al Partido Socialista Revolucionario, Proletariat, organización clandestina vinculada a rusos. Un año después emigra a Zurich, donde estudia ciencias naturales, y luego economía política bajo la guía de Julius Wolf.

En Zurich se relaciona con exiliados rusos y polacos: Plejanov, Axelrod, Parvus, Zasulich, Marchelewsky y Warzaswsky, pero es su vinculación con Leo Jogisches, en 1890, la que determinó un cambio profundo en su vida. En un comienzo su actividad política estuvo circunscrita al partido socialista polaco, dividido en dos alas: una nacionalista, organizada en el Partido Socialdemócrata Polaco de Galitzia y Silesia (1892) y en el Partido Socialista Polaco (1882) de Pilsudski, y otra internacionalista, organizada en la Socialdemocracia del reino de Polonia (1893) y luego de Lituania (1899); la primera tendencia quería la reconstrucción de Polonia como premisa para cualquier reforma social y, apoyada por el mismo Engels, era la favorita de la II Internacional.

Recordamos al lector que la lucha por una Polonia unida e independiente fue siempre una de las constantes del pensamiento político de Marx y Engels. Es por ello que en 1893 el congreso de la Segunda Internacional, en Zurich, se negó a reconocer el mandato extendido por Rosa Luxemburg por el ala internacionalista. Sin embargo, logró participar en él y pudo desarrollar su tesis acerca de la subordinación de la cuestión nacional polaca a la caída del zarismo en Rusia. Esa discusión le abrió las páginas del semanario teórico de la socialdemocracia alemana, "Die Neue Zeit" y la vinculación estrecha con su director Karl Kautsky.

Después de una breve estancia en Francia, donde conoció a Guesde y Vailant (líderes del socialismo francés), contrae matrimonio simulado con Gustav Lübeck, para obtener la ciudadanía alemana y poder trabajar en el movimiento socialista sin riesgo de expulsión.

En mayo de 1898 entra a formar parte, en Berlín, de la socialdemocracia alemana. En septiembre es designada para ocupar el puesto de Parvus (expulsado por la policía) en la dirección de la "Sächsische Arbeiterzeitung" de Dresden, pero se vio obligada a renunciar poco después debido a su enfrentamiento con Gradnauer, socialdemócrata de derechas. Colaboró sobre todo con "Neue Zeit" y en la "Leipziger Volkszeitung". En este periódico escribe los artículos polémicos contra Bernstein, recogidos luego en un libro titulado "¿Reforma social o revolución?". Su pensamiento marxista le lleva a rechazar violentamente la participación del dirigente socialista francés Millerand en el Gobierno burgués del Waldeck-Rousseau en 1899. Polemiza también contra la

posición «republicana» de Jaurés, que servía de cobertura ideológica al «millerandismo».

Junto a Kautsky contribuye decididamente a la lucha contra el revisionismo que comenzaba a expandirse en la II Internacional.

Con respecto a la socialdemocracia rusa, Rosa Luxemburg se inclinó, al comienzo, por los mencheviques, y criticó durante las posiciones asumidas por Lenin en el segundo congreso del POSDR. En su artículo "Problemas de organización de la socialdemocracia rusa" (1904) acusa a Lenin del blanquismo por su concepción organizativa. Sin embargo, en modo alguno puede caracterizarse a Luxemburg como menchevique: sus posiciones vacilaron entre una y otra corriente y fueron probolcheviques en el Congreso de la Internacional en Stuttgart (Alemania) (1907) y fue redactora con Lenin y Martov de las enmiendas revolucionarias a la moción de Bebel contra la guerra. En la I Guerra Mundial ella y Lenin contribuyeron a la formación de un frente común contra la guerra y el socialchovinismo.

En noviembre de 1905, con el triunfo de la izquierda en el congreso de Jena del Partido Socialdemócrata Alemán, entra a formar parte de la redacción de "Vorwärts", órgano del partido. Pero un mes después viaja a Varsovia para participar en las acciones revolucionarias que sacudían el imperio de los zares (Polonia era parte del imperio ruso). Es detenida en 1906 y logra su libertad varios meses después previo pago de una fianza de 3.000 rublos. En su folleto "Huelga de Masas, Partido y Sindicatos" intenta explicar la experiencia de la revolución rusa de 1905 y su validez para los países europeos.

De regreso a Berlín es designada en 1907 profesora de economía en la escuela del partido en sustitución de Hillferding. Fruto de sus enseñanzas elaboró una "Introducción a la economía política" que no alcanzó a publicar en vida. A finales de 1912 publicó su libro más conocido "La acumulación del capital", que fue atacado violentamente por todos los sectores del partido.

En 1910 rompió con Kautsky, debido al desplazamiento de éste hacia posiciones conciliadoras con el oportunismo creciente de los jefes socialdemócratas alemanes.

En setiembre de 1913, en un discurso pronunciado en Frankfurt del Main, llama a los soldados alemanes a no combatir en una guerra contra Francia. Debido a esto en febrero de 1914 es condenada a un año de cárcel, con suspensión de pena debido a su precaria salud.

En 1914 estalla la I Guerra Mundial y la Internacional Socialista desaparece con ella, cada partido socialdemócrata se une a la burguesía de su país contra sus hermanos de clase de otras naciones: los parlamentarios socialistas alemanes votan el 4 de agosto de 1914 los créditos de guerra, Rosa Luxemburg, junto con Clara Zetkin (enterrada en el Kremlin de Moskú), Franz Mehring, Karl Liebknecht y otros forman el grupo «Internacional» luego denominado «Liga Espartaco». Cuando se produce la división, los sectores antimilitaristas, pacifistas, forman un partido socialdemócrata independiente.

En el periodo de febrero de 1915 a noviembre de 1918, excepto de febrero a julio de 1916, Rosa estuvo encarcelada, viviendo en unas condiciones lamentables. Casi aislada, sin calefacción, mal alimentada. Desde la cárcel escribió en 1915 "La crisis de la socialdemocracia" y salió firmada con el seudónimo de Junius. Lenin critica el trabajo minuciosamente:

diferentes puntos de vista sobre la cuestión nacional, las etapas de la revolución, la necesidad del partido, pero Lenin muestra su plena confianza en ella. La revolución obrera estalla en Alemania en 1918 y es liberada por los soldados rojos. El 18 de noviembre publica el primer número de la revista "Die Rote Fahne" (Bandera Roja). Los espartaquistas rompen con los socialistas independientes y junto con «radicales» de izquierda forman el 30-31 de diciembre el Partido Comunista de Alemania (KPD).

El 16 de enero de 1919, la gran burguesía alemana lanza al Ejército y a paramilitares contra los miles de obreros rojos sublevados contra el capitalismo. Los paramilitares eran dirigidos por el socialdemócrata Noske, para reprimir duramente los movimientos de huelga general que sacudían Alemania. El 11 de enero el movimiento revolucionario es derrotado y la soldadesca se lanza al terror «blanco» contra los y las trabajadoras. Miles fueron asesinados, Rosa Luxemburg es detenida junto a Karl Liebknecht. Su cadáver fue lanzado roto a bayonetazos a un canal y se descubrió cinco meses después. El oficial alemán autor fue amnistiado un año después.

Lenin, desde Moscú, en un acto público en la Plaza Roja dijo de Rosa Luxemburgo que «su luz iluminaría el mundo».

17.01.02.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: <http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: [archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2003 -2006 